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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA 1 

ATA Nº. 027/2022 2 

Aos dezesseis dias do mês de agosto de dois mil e vinte dois, às quatorze horas, reuniram-se 3 

para Assembleia Ordinária do Conselho Municipal do Idoso do Município de Porto Alegre, 4 

via Google Meet, sob a Presidência de NELI MIOTTO, com a presença dos: 5 

CONSELHEIROS DA SOCIEDADE CIVIL  6 

Luiz Dutra Niederauer, Sociedade Porto-alegrense de Auxílio aos Necessitados – SPAAN; 7 

Ana Beatriz da Silva Freitas e Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de 8 

Nazaré; Luciano, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP; Eleonora 9 

Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal; Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do 10 

Sul; Mirna Portuguez, IGG PUCRS; Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique; Priscila 11 

Santana, Parceiros Voluntários; e Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade. 12 

CONSELHEIROS DO GOVERNO  13 

Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – FASC; José Paulo 14 

Giacomoni, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ; Cristina 15 

Koller Sander, Secretaria Municipal da Cultura – SMC; Raquel Carboneira, Secretaria 16 

Municipal da Saúde – SMS; e Verônica Pereira, Secretaria Municipal de Governança 17 

Local – SMGOV. 18 

FALTAS JUSTIFICADAS: Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários; Jair 19 

Monteiro Marros, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF; Carlos Fernando Simões Filho, 20 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV; e Diego dos Santos Centeno, 21 

Associação Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT.     22 

DEMAIS PRESENTES  23 

Lira Rios, Gerência do COMUI; Patrícia Costa Ribeiro, Taquígrafa – TG Taquigrafia.  24 

Após a conferência de quorum foram iniciados os trabalhos da Ordem do Dia. 25 

- ABERTURA, APRECIAÇÃO DE ATA E APROVAÇÃO DE PAUTA:  26 

Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Vamos começar. Nós temos a Ata nº 27 

20, do dia 28/06 para aprovação. Alguém tem alguma observação, alguma objeção? Vocês 28 

conseguiram ler a ata? Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e 29 

Cidadania – FASC: Sim, eu li. José Paulo Giacomoni, Secretaria Municipal de Esporte, 30 

Lazer e Juventude – SMELJ: Sim, eu li e quero fazer um comentário bem importante que 31 

eu vi no meio das discussões, uma manifestação do Seu Ruy, que ele diz assim: A gente vê 32 
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esses calendários de manifestações e existe um dia, que é o dia da conscientização contra a 33 

violência do idoso. Eu gostaria que tivesse um dia de exaltação, de amor ao idoso. Eu queria 34 

dar um destaque para essa frase do Ruy naquela reunião, que eu acho muito importante que a 35 

gente reflita também sobre isso, um dia de exaltação e de amor ao idoso. É esse o destaque 36 

dessa reunião, que eu achei bem importante a leitura. Aprovo a ata. Neli Miotto, Bancos 37 

Sociais do Rio Grande do Sul: Eu também li, aprovo, não tenho nenhuma objeção a fazer. 38 

Considero bem importante isso que tu trazes, Giacomoni. Talvez a gente possa fazer uma 39 

manifestação nesse sentido, uma atividade nesse sentido no mês de outubro, para que a gente 40 

possa, além de fazer as atividades em prol do idoso, que também a gente possa manifestar o 41 

nosso carinho, o nosso respeito à pessoa idosa. Alguém com alguma objeção? Aprovamos a 42 

ata? Priscila Santana, Parceiros Voluntários: Eu me abstenho, pessoal. Eu não participei, 43 

foi a Inês e eu não consegui falar com ela. Não sei se ela fez a leitura na íntegra. Neli Miotto, 44 

Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Então, se não tivermos nenhuma objeção, aprovada a 45 

ata nº 20. Vamos para a pauta, hoje temos a Câmara de Registros, de Projetos, Prestação de 46 

Contas do FUMID, que a gente recebeu, mas veio incompleta. E depois os informes se 47 

alguém tiver, aí deixamos aberto. Verônica Pereira, Secretaria Municipal de Governança 48 

Local – SMGOV: Em relação à Câmara de Projetos as três pautas saem, porque ainda não 49 

está finalizada a análise. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Algum 50 

acréscimo à pauta? Verônica Pereira, Secretaria Municipal de Governança Local – 51 

SMGOV: Eu tenho um informe no final. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do 52 

Sul: Tá bom, Verônica! É isso? Alguma outra consideração ou acréscimo? Maria da Graça 53 

Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – FASC: Nós não vamos falar sobre 54 

o evento de outubro? Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Eu não sei, 55 

porque hoje não temos o Diego e nem o Carlos, não estou vendo o Seu Rui ainda. O Diego é 56 

por conta de um sinistro na instituição, está resolvendo. O Carlos justificou que hoje tem 57 

plenária do CMDCA. Então, vamos ver se alguém entra. Mas tu tens alguma informação a 58 

respeito dos eventos, Maria da Graça? Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência 59 

Social e Cidadania – FASC: Não, não. Amanhã o Simões e Raquel, da Saúde, vão participar 60 

da reunião do [Inaudível/interferência no áudio] idoso para divulgar lá na FASC. achei que 61 

poderia ser uma pauta para hoje, mas tudo bem, não tem problema. Neli Miotto, Bancos 62 

Sociais do Rio Grande do Sul: Ok. Então, aprovada a pauta? Ok. Então, vamos para a 63 

Câmara de Registros, por gentileza. 64 
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- CÂMARA DE REGISTROS: 65 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Nós temos o LAR DO IDOSO 66 

LOGEVITY LTDA. SEI 22.0.000059392-7. É na Rua Augusto Pestana, 133 - Bairro Santana. 67 

Localizado no Bairro Santana há 15 anos, no início era outro CNPJ, que era o Residencial 68 

Segundo Lar e era na Augusto Pestana, 212. Nesse novo endereço e com este CNPJ ele está 69 

há 5 anos. É uma casa térrea, com área externa de bom tamanho, tem capacidade para 14 70 

idosos e está com sua capacidade completa. Somente atende sexo feminino, na faixa de 70 a 71 

100 anos. A moradora de 100 anos é lúcida e movimenta-se sozinha. Quatro moradores são de 72 

grau de dependência III. Na casa há seis quartos, todos coletivos, com duas ou três moradoras. 73 

Os quartos têm ar-condicionado, televisão, campainha, todos com amplas janelas e bom 74 

espaço. Há quatro banheiros na casa, banheiros com barras, todos com adequação correta e 75 

mais um banheiro para funcionários e um lavado. Tem câmeras por todas as dependências da 76 

casa, os quartos, salas, cozinhas e todas as dependências e são monitorados na administração. 77 

A proprietária também monitora através do celular a movimentação da casa. A equipe de 78 

trabalho, tem uma enfermeira 36 horas semanais, dois técnicos de enfermagem, seis 79 

cuidadores 12 por 36, uma cozinheira e mais uma folguista. Um serviços gerais e mais 80 

folguista, nutricionista uma vez por semana, médico uma vez a cada 15 dias. A lavanderia, 81 

90% do serviço é terceirizado. As atividades lúdicas são realizadas pelos cuidadores e pela 82 

proprietária. Está sendo criado um espaço, uma sala para a recreação na casa, um espaço 83 

específico para as atividades. A rotina mais pesada da casa... Porque eu perguntei se havia 84 

tempo para elas fazerem também as atividades, se tinha alguém específico. Ela coloca que a 85 

rotina mais pesada vai até às 15 horas. O posto de enfermagem é com armários com chave, 86 

medicamento e prontuários individualizados. Cozinha com telas nas janelas e portas grandes, 87 

armários com portas grandes. Tem grandes armários com os alimentos. A sala de estar é 88 

ampla com poltronas, TV e lareira. O refeitório de bom tamanho. A maioria das idosas se 89 

alimentam sozinhas. Os moradores são oriundos do bairro. Os documentos, PPCI vigente, 90 

alvará sanitário em processo de renovação, alvará de localização vigente. Os valores, de R$ 91 

4.000,00 a 4.900,00. Durante a pandemia, em 2020 e 2021 seis idosos positivaram e quatro 92 

funcionários. Em 2022, com a variante Ômicron, ninguém positivou. A casa é atendida pelo 93 

Posto Modelo. Todos os idosos já estão vacinados com a quarta dose. Cadastro no COMUI nº 94 

171. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Alguma pergunta? Eleonora 95 

Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Nada, gente? Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio 96 
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Grande do Sul: Por mim está ok, Nora. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: 97 

Chamamos individual ou podemos dar por consenso aprovada? Neli Miotto, Bancos Sociais 98 

do Rio Grande do Sul: Eu acho que pode dar por consenso sim, se não tem nenhuma 99 

observação. APROVADO POR UNANIMIDADE O CADASTRO Nº 171.  100 

- PRESTAÇÃO DE CONTAS DO FUMID: 101 

Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: O nosso próximo item da pauta é a 102 

prestação de contas do FUMID. Como eu havia dito a vocês que teria, eu tive reunião com o 103 

Leandro na quinta-feira passada, foi uma reunião na terça-feira e depois na quinta, na terça foi 104 

como o Secretário. E nós tivemos a promessa de que nós teríamos a prestação de contas em 105 

seguida do FUMID. Na quinta-feira eu estive em reunião com o Brasil, enfim, a gente 106 

combinou, ele me disse que a Mônica e o Leandro estariam fazendo essa prestação de contas, 107 

trabalhando nela. Primeiro ele me disse que até o encerramento da nossa reunião, daquela 108 

reunião, que eu teria a prestação de contas. Depois a prestação de contas ficou para quinta-109 

feira à tarde. Não veio na sexta, na segunda-feira, ontem, eu cobrei dele e aí ele me mandou 110 

uma prestação de contas, na verdade, uma prestação de contas bastante resumida, mas que não 111 

traz o saldo livre. Então, ele trouxe a prestação de contas de arrecadação durante o primeiro 112 

semestre, até 31/07, mas o que a gente tem no saldo livre e as outras especificações do 113 

FUMID não vieram. Eu encaminhei para o assessoramento hoje pela manhã, início da tarde, 114 

não sei porque, mas hoje pela manhã eu estava lendo e como eu também não tenho tanto 115 

conhecimento do que é cada um dos itens ali, eu encaminhei para o assessoramento e as 116 

gurias estão verificando. Mas, de qualquer forma, a gente não recebeu aquilo que a gente mais 117 

queria, que era a disponibilização do saldo livre, saber o que a gente efetivamente tem, o que 118 

já foi pago, o que está penhorado, digamos assim, comprometido com os processos de repasse 119 

às OSCs com os editais e o que, efetivamente, tem de fundo ainda disponível. Então, essa que 120 

era a nossa maior cobrança, a informação que nós mais gostaríamos, essa informação mais 121 

detalhada, isso nós não recebemos, só recebemos arrecadação até 31/07. É isso que eu tenho 122 

de informe para passar a vocês. Na quinta-feira próxima eu não estarei na SMDS, porque eu 123 

estarei lá na PUC em reunião com o pessoal do IGG, que eles pediram que a gente fosse lá, eu 124 

e o Seu Ruy estaremos em reunião lá pela manhã. Então, eu não estarei na SMDS. De 125 

qualquer forma, vamos continuar aguardando, mas eu já tenho reunião agendada com o Brasil 126 

na outra quinta, que é no dia 25, lá na SMDS, que é a quinta-feira subsequente.  127 

- INFORMES: 128 
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- DISTRIBUIÇÃO EPIS. 129 

O outro item da nossa pauta são os informes. Eu queria falar sobre a distribuição dos EPIs. O 130 

pessoal lá do Banco de Alimentos me entregou ontem uma planilha impressa do que sobrou 131 

de EPIs e já foram feitas todas as entregas. Então, tudo que é, digamos assim, o que tinha sido 132 

destinado, o que tinha sido votado pelo pleno já foi entregue. Então, não tem mais nada deste 133 

material lá no Banco de Alimentos, mas tem um material que, digamos assim, são as sobras, 134 

né. Então, a gente tem algumas coisas que nós havíamos definido que seria repassado aos 135 

grupos de convivência e nós estamos fazendo esse ajuste de como a gente vai fazer essa 136 

interlocução com os grupos de convivência. A Câmara de Registros já nos passou todos os 137 

grupos. Eu ainda preciso verificar isso, talvez nos dê um pouco de trabalho, quais os grupos 138 

que estariam ativos. Ativos que eu digo são funcionando agora, né, nesse período da 139 

pandemia, também quais só voltam no ano que vem. Então, eu conversei com dois grupos 140 

nesta semana e ambos me disseram que só retornam às atividades presenciais no próximo ano. 141 

E aí eu pergunto: a gente vai entregar material para todos, independente de estarem realizando 142 

atividades presenciais ou não? Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Eu até 143 

acho que sim, porque se eles vão retornar e é um material que eles podem ocupar o ano que 144 

vem, daqui 6 meses, que a maioria é máscaras, luvas e álcool, né, eu acho que eles podem 145 

guardar para o ano que vem. E a maioria desses grupos, que ainda não retornou totalmente, 146 

está volta e meia fazendo algumas atividades presenciais. Não digo com a frequência que eles 147 

estavam antes, mas eles fazem. Eu acho que seria uma forma deles guardarem esse material, 148 

porque ano que vem nós não vamos ter isso para disponibilizar para os grupos, né. A gente 149 

não vai disponibilizar o ano que vem, é agora. De repente, não sei qual é a quantidade, se não 150 

for tanto assim. A maioria daqueles grupos que eu te passei, Neli, os que eu coloquei o ponto 151 

de interrogação, é porque nós não sabemos onde estão. E hoje de manhã, conversando com a 152 

Lira, nós fizemos um recadastramento em 2020, era para ter sido feito outro recadastramento 153 

de dois ou três anos. Só que começou a pandemia e a gente não fez. Então, eu acho importante 154 

programar para o ano que vem, este ano é complicado, tem eleições e está tudo muito 155 

tumultuado ainda, ainda tem Covid, eu acho que o ano que vem vamos fazer um 156 

recadastramento dos grupos que estão registrados. E em 2024 retomar essas que são as 157 

instituições privadas, porque não dá para a gente fazer as duas coisas ao mesmo tempo, 158 

porque é muito, nós temos 200 e poucos registrados e cadastrado, né. Então, não dá para isso. 159 

Então, eu acho importante a gente fazer um recadastramento desses sem fins lucrativos do 160 
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COMUI, bem detalhado de novo, com os locais, se estão funcionando ou não. Alguns a gente 161 

não sabe onde estão, mas a gente não sabe onde estão há muito tempo, né, mas a maioria deles 162 

a gente tem localização sim, Neli. Talvez não ativos semanalmente como eles eram no 163 

período antes da pandemia, mas eu sou favorável que a gente entregue para eles, a não ser que 164 

eles não queiram receber também, né, não sei. Mas é uma forma deles guardarem esse 165 

material para nas atividades disponibilizarem máscaras, né, principalmente máscara e álcool. 166 

Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Eu estava conversando com a 167 

Coordenação do Fórum na semana passada, que sugeriu que através a gente pudesse usar 168 

como critério de entrega a participação no Fórum das Entidades, assim como a gente usa a 169 

participação, os 75% de participação no Fórum. Até para que a gente tenha não só o cadastro, 170 

o registro, enfim, desses grupos, né, mas que os grupos também participem, ou participem 171 

dentro do pleno, ou participem do Fórum, né, porque senão só se registram, só se cadastram e 172 

depois somem. Então, eu acho bastante complicado a gente entregar para todo mundo assim. 173 

E eu considero que se a gente usar os mesmos critério que a gente usa para os hospitais, acho 174 

que é uma coisa também mais justa com quem participa, com quem se empenha e com quem 175 

de alguma forma possa estar disponível, né. Não sei o que vocês pensam. Eleonora Kehles 176 

Spinato, Clube de Mães Cristal: Essa lista também está disponível, Neli, porque o Fórum 177 

disponibilizou para o edital essa lista das participações. Então, a gente também já tem essa 178 

lista. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Sim, só que aí eles checariam 179 

agora, para o mês sete, né, quais as que têm 75% de frequência e para esses sim eu acho que a 180 

gente pode fazer essa disponibilização dos materiais. Não sei, coloco isso em discussão aqui 181 

no grupo, mas que talvez seja uma forma de unificar certos critérios. Eleonora Kehles 182 

Spinato, Clube de Mães Cristal: Pode ser. Eu concordo contigo. Neli Miotto, Bancos 183 

Sociais do Rio Grande do Sul: Não sei se mais alguém gostaria de se manifestar ou trazer 184 

outra possibilidade. José Paulo Giacomoni, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e 185 

Juventude – SMELJ: Eu concordo contigo sim, temos que propiciar a ativação do Fórum e 186 

essa é uma proposta bem boa. É isso mesmo, chamar as pessoas, as pessoas conhecerem a 187 

sistemática do Fórum, porque amanhã serão eles que estarão aqui no Conselho. Neli Miotto, 188 

Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: É uma forma também de fortalecer o próprio Fórum 189 

de Entidades. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Eu acho que agora nós 190 

temo que colocar em votação individual, porque é bom ficar o registro, né. Neli Miotto, 191 

Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Sim. Então, vamos colocar em votação a distribuição 192 
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dos EPIs para os grupos de convivência considerando a frequência nas reuniões do Fórum. 193 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: No mínimo de 75% de participação no 194 

Fórum. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Isso, 75% ou mais de 195 

participação no Fórum. É isso que a gente vai colocar em votação. Ruy Pedro Baratz 196 

Ribeiro, Lar da Amizade: Eu gostaria de fazer uma colocação em relação a isso, Neli. Eu 197 

concordo com a posição dos critérios a serem adotados, mas eu gostaria de fazer só uma 198 

ressalva no sentido de que isso já fosse comunicado imediatamente ao Fórum e que o Fórum 199 

se comprometesse a comunicar imediatamente às entidades. Se o Fórum não comunicar as 200 

entidades e elas não tiverem conhecimento disso que nós estamos colocando, isso poderá 201 

acontecer depois lá no ano que vem, alguns que estivesse interessados não terem nem 202 

conhecimento disso aí. Então, acho que esse critério deve ser comunicado desde já. Falo isso 203 

porque já aconteceu em algumas ocasiões, entidades ficarem fora sem saber de alterações que 204 

tinham sido feitas. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Isso, obviamente, 205 

que sim, Seu Ruy. A gente vai encaminhar para o Fórum, aí vou pedir para a Lira fazer um 206 

ofício encaminhando isso ao Fórum, para deixar isso registrado. O Fórum verifica o 207 

percentual de frequência de cada um dos grupos e nos devolve. Aí sim a gente vai fazer o 208 

repasse, mas isso vai ser comunicado ao Fórum. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da 209 

Amizade: Isso é fundamental, que seja comunicado desde já. Neli Miotto, Bancos Sociais do 210 

Rio Grande do Sul: Isso. Podemos colocar em votação. VOTAÇÃO: Neli Miotto, Bancos 211 

Sociais do Rio Grande do Sul: Aprovo. Priscila Santana, Parceiros Voluntários: Aprovo. 212 

Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – FASC: Aprovo. 213 

José Paulo Giacomoni, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: 214 

Aprovo. Cristina Koller Sander, Secretaria Municipal da Cultura – SMC: Aprovo. 215 

Verônica Pereira, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Aprovo. 216 

Mirna Portuguez, IGG PUCRS: Aprovo. Raquel Carboneira, Secretaria Municipal da 217 

Saúde – SMS: Aprovo. Luciano, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: 218 

Aprovo. Luiz Dutra Niederauer, Sociedade Porto-Alegrense de Auxílio aos Necessitados 219 

– SPAAN: Aprovo. Ana Beatriz da Silva Freitas, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: 220 

Aprovo. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Aprovo. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, 221 

Lar da Amizade: Aprovo. Cássia Kuhn, Coordenadoria do Idoso/SMDS: Aprovo. 222 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Aprovo. APROVADO.  223 

- CAPACITAÇÃO RENADE: 224 
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Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Ok. Obrigada. Então, aprovada a 225 

distribuição dos EPIs para os grupos de convivência com 75% ou mais de frequência no 226 

Fórum. Agora, para colocar a vocês, nós recebemos um e-mail a respeito da capacitação da 227 

RENADE, que é uma capacitação que vem do Ministério da Mulher, do Conselho Nacional 228 

dos Direitos da Pessoa Idosa, da Secretaria Nacional dos Direitos da Pessoa Idosa e do 229 

Ministério da Mulher, da família e dos Direitos Humanos. É para que a gente se inscrevesse 230 

para uma capacitação, que seria realizada no final de agosto, início de setembro. Eles não 231 

tinham a data definida quando nós recebemos a solicitação e não tivemos nenhum retorno 232 

depois da inscrição. Hoje nós tivemos outra notícia, de que a gente precisaria submeter, fazer 233 

uma ata das pessoas que se inscreveram, para que a gente encaminhasse até o dia 19/08. Eu 234 

fiz a minha inscrição para participar e não recebi nenhum retorno. Eu até fiquei pensando: 235 

bom, eles devem estar tentando agrupar as coisas para encaminhar link e data da reunião. A 236 

Lira hoje nos encaminhou essa demanda que vem do Conselho Estadual, dizendo que nós 237 

precisaríamos fazer uma ata, tendo em vista as dificuldades encontradas para a realização da 238 

reunião com os conselhos municipais indicados para a implementação da Rede Nacional de 239 

Proteção e Defesa da Pessoa, a RENADE. E atendendo às solicitações de alguns conselhos 240 

estaduais, o prazo foi prorrogado para o e-mail a ser enviado até o dia 19, com o envio da 241 

referida ata. Então, assim, eu não sei quem mais se inscreveu para participar dessa 242 

capacitação, para que a gente pudesse fazer essa ata, para que a gente pudesse consolidar isso 243 

junto ao Conselho Estadual, para garantir que a gente possa participar da capacitação do 244 

ministério. Alguém quer se manifestar? Priscila Santana, Parceiros Voluntários: Na 245 

realidade, Neli, eu estou achando um pouco confusa essa inscrição da RENADE, porque no 246 

primeiro momento eles limitaram, colocaram 5 inscrições, ou eram 2 e depois abriram mais 247 

um pouco. Eu fiz as inscrições através do link ali, manifestação festei interesse e depois te 248 

liguei no privado, porque eu não tinha visto a inscrição de outra conselheira. Eu fui no 249 

impulso, acabei fazendo e acabei não respondendo para todos, enfim. E é isso, é no sentido de 250 

manifestação essa confusão. Eu não sei se daqui a pouquinho nesse ofício a gente não pede 251 

esclarecimentos, porque eu não recebi nenhum retorno, nada, nem um link de confirmação ou 252 

até mesmo qualquer sinal que confirme que realmente foi feito ou efetivada a inscrição para 253 

esse evento. Nada, simplesmente nada. É como se ficasse pelo vácuo! [Risos]. Eu só sei da 254 

atividade através dos e-mails que a Lira compartilha conosco enquanto conselheiros. Então, é 255 

nesse sentido. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Eu também tive essa 256 
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mesma impressão, porque eu fiz a minha inscrição pela segunda vez e em nenhum momento 257 

eu recebi retorno. Priscila Santana, Parceiros Voluntários: Eu não sei se, na realidade, eles 258 

querem talvez ou montar grupos, enfim, ou se eles estão realmente completamente 259 

desorganizados, sinceramente. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Eu não 260 

me inscrevi e, com certeza, eles devem estar totalmente desorganizados, porque não é normal. 261 

E também não sei se eles vão conseguir se organizar em um período que agora começa a ser 262 

mais difícil ainda, que é final de gestão de governo. Neli, se não tem as 5 pessoas e ainda dá 263 

para se inscrever, eu gostaria até de me inscrever. Não sei se é possível ainda, se for possível 264 

me avisa que eu gostaria de fazer a inscrição. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: 265 

Eu não entendi, para que é a capacitação? Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do 266 

Sul: A gente também está tentando entender. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães 267 

Cristal: É para formar uma rede em defesa dos Idosos, mas é em um período já em fim de 268 

gestão, é meio complicado. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Essa rede em 269 

Porto Alegre já existe. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Mas é nacional, 270 

Lisi. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: É o nacional pedindo para o 271 

estadual e o estadual está pedindo para o municipal. Então, nesse ir e vir eu acho que eles não 272 

estão conseguindo se entender. Com relação ao número de vagas, Nora, eu acho que a gente 273 

tem uma vaga em aberto ainda, porque estava a Cássia, o Simões, eu e a Priscila. Aí teria uma 274 

vaga ainda em aberto. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Se der e se sair. 275 

Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – FASC: Teve 276 

uma reunião que tu disseste que havia uma vaga e eu me coloquei à disposição, mas eu não 277 

vou participar, eu não vou poder. Aí a Nora pode. Verônica Pereira, Secretaria Municipal 278 

de Governança Local – SMGOV: A Conselheira do Calábria não tinha pedido também? 279 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: A Raquel, eu acho que sim. Verônica 280 

Pereira, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Ela até colocou no grupo 281 

que tinha feito a inscrição. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: É verdade! 282 

Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Ela fez a primeira inscrição, depois 283 

quando pediram para refazer a inscrição, não sei se ela fez. Eleonora Kehles Spinato, Clube 284 

de Mães Cristal: Sem problemas. Luciano, Instituto Pobres Servos da Divina Providência 285 

– IPSDP: Eu posso já entrar em contato e ver com ela. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio 286 

Grande do Sul: Se tu puderes fazer isso te agradeço. Luciano, Instituto Pobres Servos da 287 

Divina Providência – IPSDP: Claro. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: 288 
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Aí a gente precisa marcar um dia fazer essa ata dos inscritos. Eleonora Kehles Spinato, 289 

Clube de Mães Cristal: Mas eles têm que confirmar, primeiro, essa inscrição para a gente 290 

fazer a ata. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Eu acho que eles querem 291 

uma ata para que a gente nomine as pessoas, aí encaminhe. Eleonora Kehles Spinato, Clube 292 

de Mães Cristal: E aí eles vão fazer a inscrição. Eu acho que não vai sair, mas, em todos os 293 

casos. José Paulo Giacomoni, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – 294 

SMELJ: Nós temos que entender qual o enfoque dessa chamada, né? Não podemos ir 295 

entrando nesse balaio, nesse saco de gatos aí em um momento tão delicado que os conselhos 296 

estão passando em todo o Brasil, principalmente o Conselho Nacional do Idoso, que foi 297 

destituído. Então, é interessante a gente participar com uma posição do COMUI de Porto 298 

Alegre, né, pessoal? Tem que ter uma posição bem clara desde agora. Essa é a minha posição. 299 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Eu concordo contigo, Giacomoni, mas o 300 

que eles querem, me parece, é a implantação de uma rede nacional de proteção à pessoa idosa. 301 

José Paulo Giacomoni, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: 302 

Isso é muito delicado, porque a gente escolhe os nossos representantes, a sociedade civil 303 

escolhe seus representantes para ser porta-voz disso. Agora, de repente, uma comissão que se 304 

inscreve num curso dessa forma, eu acho que tem que ter uma posição clara de qual é a nossa 305 

visão com relação a esse contexto, pessoal. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães 306 

Cristal: Mas tem que saber qual é o contexto, a gente não sabe. Eu acho que tem que entrar e 307 

ver para poder fazer o contraponto, senão passa de roldão também, né. José Paulo 308 

Giacomoni, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: Quem estiver 309 

inscrito que traga para nós imediatamente para nós fazermos o nosso manifesto de Porto 310 

Alegre. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Essa tua sugestão do Conselho 311 

eleger as pessoas, eu me ofereci porque não tinha ninguém, mas eu acho que é legítimo, eu 312 

retiro e o Conselho escolhe os representantes. José Paulo Giacomoni, Secretaria Municipal 313 

de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: Não, não, não pedi eleição! Eu quis manifestar 314 

com relação ao enfoque dessa chamada. É isso. a questão do representante que eu me referi é 315 

sobre o Conselho Nacional, que foi imposto, a sociedade civil não escolheu, foram algumas 316 

indicações. Isso pode acontecer com todos, com os estaduais e municipais também. É 317 

importante a gente estar a par desse assunto para poder garantir o nosso protagonismo. Neli 318 

Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Eu acredito que sim, Giacomoni. É por isso 319 

que eu me inscrevi duas vezes, para que a gente tenha ciência do que está acontecendo. 320 
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Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Giacomoni, uma coisa é certa, neste 321 

período, em final de uma gestão eles querem fazer essa organização, para mim há outro 322 

interesse que está sobrepondo esse interesse de fazer uma rede de proteção, porque essa rede 323 

de proteção se faz no início de uma gestão para trabalhar essa rede. Não é final de gestão, eu 324 

acho que tem outro sentido terem chamado agora, ainda dessa forma desorganizada, porque 325 

não estava dentro dos objetivos desta gestão que está encerrando. Eu acho que esse é o 326 

cuidado que a gente tem que ter e tem que ouvir. José Paulo Giacomoni, Secretaria 327 

Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: Eu acho que essa posição, pessoal, é 328 

o seguinte, nós podemos fazer desse limão uma bela limonada e puxar para nós, já que estão 329 

em campanha política a atenção necessária à população idosa neste país, né. Então, acho que é 330 

bem oportuno que venham essas discussões, mas tem que colocar pessoas e colocar a nossa 331 

posição do quanto a gente não está sendo ouvido. Eu lembro que coloquei para a Presidente 332 

esses dias atrás, uma manifestação que eu estava vendo a questão do pessoal poder mudar a 333 

sua urna eletrônica, o seu local de votação, fazendo uma chamada para o pessoal que é 334 

deficiente e eu sugeri que houvesse... Eu não sei se foi para ti, Neli, ou para o Conselho 335 

Estadual, mas eu mandei para alguém uma manifestação de que seria interessante que 336 

acrescentassem as pessoas idosas. Nas últimas eleições municipais deste país muitos idosos 337 

não puderam entrar porque as seções tinham escadarias, uma série de obstáculos, os mesários 338 

não conseguiam ir até a porta para recolher o voto. Teve uma série de situações que aconteceu 339 

nas eleições municipais. Então, que os idosos pudessem ter espaço nas próximas eleições. Eu 340 

acho maravilhoso se a gente entrar nessa reunião de representantes e ter manifestações que 341 

coloque a importância de sermos ouvidos em todo momento. É nesse sentido que eu estou 342 

colocando, se for chamamento nacional, estadual, municipal, sempre com esse protagonismo 343 

nosso, né. Pode ser oportuno, mas que a gente tenha o nosso protagonismo do COMUI de 344 

Porto Alegre, que sempre esteve à frente dessas questões. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar 345 

da Amizade: Eu só quero dar uma contribuição no sentido assim, ouvindo essa discussão 346 

sobre esse tema, a participação da Eleonora quando falou, por exemplo, na questão da gestão. 347 

Eu acho que a gente tem essa ideia, mas a gente não tem essa prática de se preocupar com a 348 

questão das entidades que são permanentes, dos conselhos que são permanentes, em quanto 349 

que uma gestão municipal, estadual ou da União, ela é de governo, mas a nossa atividade é 350 

uma atividade permanente. Nós não temos que nos preocupar com gestão, mas nós temos que 351 

nos preocupar com estrutura. Nós não podemos ficar na dependência, por exemplo, que a 352 
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próxima gestão vai olhar para a política do idoso. Nós temos que ter, nós temos que formar 353 

esse tipo de política do idoso, nós temos que ter outro tipo de pensamento. As ONGs, por 354 

exemplo, as entidades da comunidade vivem em função do seu trabalho permanente, elas não 355 

olham para quem é. Então, não precisamos olhar nesta visão de gestão, nós temos que olhar 356 

na visão, por exemplo, de estado, na visão de município e na visão da abrangência que nós 357 

temos que ter, o compromisso que a gente tem, no sentido de fazer um trabalho e que esse 358 

trabalho tem que ser suprido pelo poder público, seja a gestão que for. Então, eu quero fazer 359 

essa observação, porque eu acho que a gente às vezes peca um pouco em olhar para a questão 360 

de gestão. Não, nós temos que cobrar dessas gestões, porque o sentido do nosso trabalho é 361 

muito maior do que isso. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Sim, Seu Ruy, 362 

mas tem muitas coisas que nós dependemos da gestão pública, né. Ruy Pedro Baratz 363 

Ribeiro, Lar da Amizade: E eles dependem de nós também. Eleonora Kehles Spinato, 364 

Clube de Mães Cristal: Sim, mas a gente vê no COMUI o quanto que nós estamos 365 

batalhando há anos para ter uma política de grau III e nós dependemos de uma gestão que não 366 

nos coloca esse grau III. Eu queria falar para o Giacomoni, essa questão de troca, da 367 

dificuldade dos idosos votarem em diversas seções por ter escada e tudo isso, o próprio 368 

Tribunal Eleitoral prorrogou até dia 19 e possibilita que se solicite a troca de seção eleitoral, 369 

que deem aquelas que têm acessibilidade. Então, o eleitor pode telefonar, ou vai no cartório, 370 

ou vai com algum representante com procuração no cartório solicitar a troca da seção se for 371 

alguma seção que tenha dificuldade de acesso. Então, isso foi prorrogado agora até dia 19, 372 

que possibilita trocar. José Paulo Giacomoni, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e 373 

Juventude – SMELJ: A minha manifestação, Nora, foi exatamente nesse sentido, que o 374 

COMUI de Porto Alegre pudesse arrumar algum tipo de espaço nas falas que tem por aí, de 375 

que fizesse esse apelo aos idosos que pudessem fazer a transferência nesse tempo hábil. 376 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Até dia 19. A Câmara de Comunicação 377 

poderia fazer um manifesto sobre isso. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Mas o 378 

Giacomoni provocou esse tipo de pedido junto a nossa Presidente e foi objeto da nossa 379 

reunião, quando se determinou no sentido de que fosse à justiça eleitoral para que isso fosse 380 

feito. Esses dias eu fiz uma observação de que dentro da propaganda da justiça eleitoral isso 381 

está contemplado. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Giacomoni, eu levei 382 

esse assunto para a Executiva, aí a gente verificou junto ao TRE, que isso está disponível ali, 383 

as urnas com acessibilidade. Eu acho importante isso e demandei isso na Câmara de 384 
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Comunicação, ao Simões, que ele buscasse essas informações e disponibilizasse no site do 385 

COMUI quais os locais que possuem disponibilidade, acessibilidade para idosos para fazerem 386 

a votação. Agora, acho importantíssimo que isso possa ser objeto de uma publicização dentro 387 

das nossas redes sociais e até dentro do site do próprio Conselho. Seria bem importante isso. 388 

Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – FASC: Eu 389 

gostaria de voltar à questão da capacitação e do tema rede, a rede de proteção. Parece um 390 

assunto extremamente importante. Nós temos em Porto Alegre a rede da Infância e da 391 

juventude muito bem organizada na cidade e a rede do idoso, depois da Conferência 392 

Municipal do Idoso, em 2018, nós conseguimos constituir três espaços de rede, no Centro 393 

Sul/Sul, Partenon e Leste, essas três espaços têm sido coordenado pela política da assistência 394 

social, mas penso que o COMUI tem um papel importante nesse tema, que é como motivar as 395 

demais regiões a constituírem também a sua rede de proteção. Não é fácil, porque tem que 396 

coordenar, tem que motivar, tem que telefonar, tem que marcar reunião, tem que chamar as 397 

pessoas, tem que ter um compromisso muito grande do serviço. Eu tenho acompanhado, 398 

sempre que possível, esses três espaços, eles têm sido bem interessantes, porque os serviços 399 

se apresentam, se colocam como funcionam, onde, de que forma funcionam, como acessar as 400 

políticas públicas. São convidados também alguns especialistas em áreas específicas para 401 

apresentar algum tema importante, como o delegado do idoso, que tem ido. Mas me parece 402 

muito pouco, é uma rede pequena e eu penso que o COMUI tem esse desafio. Agora como 403 

fazer com que isso realmente se constitua na cidade, a rede do idoso na Cidade de Porto 404 

Alegre, quer dizer, é um desafio muito grande. Eu penso que a Coordenadoria do Idoso 405 

também é outro órgão importante nessa tarefa, né. Então, quando se fala sobre rede, a 406 

primeira coisa é conhecer a rede, tem que conhecer que rede é essa, quem somos, como 407 

trabalhamos o que oferecemos, de que forma oferecemos. A outra coisa é o recurso 408 

orçamentário para que os serviços realmente aconteçam e sejam efetivos, que a política 409 

nacional do idoso, que o Estatuto do Idoso consiga colocar em prática suas leis a partir de 410 

recursos que são liberados, investidos por uma gestão. Então, eu só quis voltar para esse tema 411 

pensando na importância, independentemente, se é uma gestão que está encerrando, mas é um 412 

tema que permanece na pauta. Só isso. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: 413 

Concordo contigo, independente das trocas de governo a gente a rede precisa permanecer e 414 

precisa ser fortalecida. Eu até participei de uma reunião que as meninas lá da rede Leste me 415 

convidaram, há alguns dias, e achei bem importante a gente poder ter esse conhecimento do 416 



 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTO ALEGRE 

SECRETARIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL - SMDS 

CONSELHO MUNICIPAL DO IDOSO – COMUI 

 
 

14 
 

que a rede desenvolve dentro das comunidades, né. Para além das instituições, ainda a gente 417 

precisa desse aporte macro das comunidades, dos bairros, para que as próprias instituições 418 

sejam fortalecidos. Agora, é importante pensarmos também nos recursos orçamentários para 419 

que essa rede funcione, porque a rede por si só dá o apoio, mas ela precisa avançar, né. Então, 420 

para a gente consiga desenvolver políticas efetivas de proteção a gente precisa sim de recursos 421 

financeiros. E, mais do que nunca, lembrar que a o poder público é responsável por esse 422 

aporte financeiro para o desenvolvimento das políticas públicas, o poder público é 423 

responsável para com essas redes e o poder público sairia muito mais fortalecido se 424 

reconhecesse a importância das redes dentro das comunidades, que o aporte, na verdade, é um 425 

investimento e não uma despesa. Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social 426 

e Cidadania – FASC: Mais uma coisa sobre isso, eu fiquei pensando se o Fórum de 427 

Entidades poderia ser um agente, se as entidades do Fórum poderiam buscar contato com os 428 

CRAS, por exemplo, das suas regiões para poder organizar a rede da sua região. Por exemplo, 429 

lembrando agora, assim... Ah, lembrei agora, só vou citar uma. A SPAAN está junto na rede 430 

do Centro Sul/Sul, né. Então, se lá dentro do Fórum de Entidades tivesse essa tarefa, esse 431 

desafio para que cada entidade colaborasse junto talvez ao CRAS, contato com o CRAS da 432 

sua região para combinar, organizar e planejar de que forma poderiam criar a rede das regiões. 433 

Se nós tivéssemos em todas as regiões seria maravilhoso. José Paulo Giacomoni, Secretaria 434 

Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: Boa, Graça! Gostei, muito lindo isso, 435 

dar vida para esses grupos aí, essa relação de construção regional. Muito interessante, muito 436 

bom mesmo. Gostei dessa aí, Graça. Seria riquíssimo, poderíamos avançar um pouquinho 437 

também, quem sabe aproveitar esse ensejo, pessoal. Quem participa do Fórum são as 438 

entidades que estão registradas ou cadastrados no COMUI, é isso? E ele não está aberto, essas 439 

lideranças desses grupos também virem a participar no Fórum? Neli Miotto, Bancos Sociais 440 

do Rio Grande do Sul: Mas a grande maioria participa do Fórum. José Paulo Giacomoni, 441 

Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: Mesmo não sendo 442 

cadastradas ou registradas. Por exemplo, um grupo desportivo que eu tenho lá na Secretaria 443 

de Esportes ou da Graças, dos grupos de convivência, alguma liderança poderia vir a 444 

participar do Fórum, efetivamente? Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: 445 

Claro! E se é grupo de convivência deve estar cadastrado. Neli Miotto, Bancos Sociais do 446 

Rio Grande do Sul: Não, não estando cadastrado ainda? Eleonora Kehles Spinato, Clube 447 

de Mães Cristal: Não. Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e 448 
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Cidadania – FASC: Eu acho que são coisas diferentes, Giacomoni. Assim, uma coisa é o 449 

Fórum de Entidades que já existe no COMUI, que são entidades registradas e cadastradas. O 450 

que seria uma potência é se essas entidades que já estão organizadas, que já estão Fórum, se 451 

elas também tivessem uma tarefa de ir ao encontro, contatando o CRAS, para motivar o 452 

CRAS, a Secretaria da Saúde, a Secretaria do Esporte, as outras entidades daquela região a 453 

criarem uma rede da região, que não existe, a rede do idoso, da pessoa idosa. É isso, porque 454 

tem que começar, se alguém começar vai indo, vai crescendo e é muito difícil o CRAS fazer 455 

sozinho. Eu só citei o CRAS como exemplo, porque é um órgão que está lá, que tem em todas 456 

as regiões, que tem um espaço potente, mas pode ser de forma diferente, só porque depois da 457 

conferência três CRAS coordenaram. É mais de três, é o Centro Sul/Sul, Hípica, Partenon, 458 

Leste I, Leste II e esses três estão se mantendo desde 2018. Só na pandemia que deu uma 459 

parada, né. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Vamos adiante, então. Com 460 

relação ao RENADE eu vou verificar com a Priscila e com os demais colegas a questão da 461 

ata.  462 

- LDO: 463 

Nós temos outro assunto, é a questão dos valores da LDO, que é a Lei de Orçamento, que a 464 

gente precisa entregar isso à Secretaria Municipal esta semana, porque isso seja incorporado 465 

ao orçamento de 2024/2025. Nós tínhamos algumas observações, nós fizemos a discussão 466 

anteriormente, fizemos essa apresentação dos itens na pauta da reunião da Executiva, onde 467 

ficou que nós precisamos sugerir ou nos manifestarmos sobre questões que poderiam ser 468 

incorporadas no orçamento de 2024/2025. Não sei se temos sugestões, a gente trabalhou na 469 

Câmara de Assessoramento sobre isso, trabalhamos na Câmara, fizemos algumas sugestões. E 470 

ontem eu encaminhei para a Câmara de Assessoramento. Lira, vamos projetar. Vamos ver se 471 

tem mais algum acréscimo, senão vamos mandar para a Secretaria. Aqui a gente tem as 472 

entregas que a gente precisa, as justificativas e os valores. Então, nós temos a impressão de 473 

Estatutos do Idoso, que nós fizemos a impressão o ano passado e fizemos a distribuição este 474 

ano, ainda temos uma quantidade que nos permite terminar o ano. E aí nós temos orçamento 475 

para os próximos anos de R$ 5.000,00 e depois R$ 6.000,00 em 2025 para que a gente faça 476 

essas impressões do Estatuto do Idoso e consiga fazer essa distribuição à população idosa, 477 

enfim, às entidades e grupos. Depois nós deixamos de uma forma mais ampla a questão das 478 

impressões, que no primeiro momento era a impressão do Plano Municipal da Pessoa Idosa, 479 

que em 2021 foi feito, em 2022 tinha um valor aqui aportado, mas a gente não sabe se vai 480 
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conseguir fazer essa utilização desse valor, até porque a gente ainda tem esse Plano da Pessoa 481 

Idosa para ser publicado, né. Enquanto não for publicado esse plano, teoricamente ele já foi 482 

aprovado, mas ele ainda não foi publicado, não adianta a gente fazer a impressão de uma 483 

coisa que daqui a pouco não será publicado este ano. Então, acaba sendo muito obsoleto. 484 

Então, a gente está nessa expectativa se vai fazer a impressão ou não. Depois nós pensamos 485 

de contribuir, digamos assim, para a impressão do Observa POA, que é uma revista que traz 486 

muitos dados acerca da população idosa também em seus bairros e suas comunidades. Então, 487 

essa revista pode auxiliar muito na construção e na argumentação na escrita dos nossos 488 

próprios projetos, principalmente as entidades que encaminham projetos para aprovação junto 489 

ao Fundo. Nora, quer contribuir? A Nora conhece bastante sobre o Observa POA. Eleonora 490 

Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Essa revista é publicada pelo Observa POA e nós 491 

temos só a edição antiga. Ela tem todos os dados sobre os idosos de Porto Alegre e 492 

regionalizada por região também de Porto Alegre, quantos idosos, aqueles que são chefes de 493 

domicílio, quem mora sozinho. Então, é riquíssima essa revista, mas não houve mais 494 

impressão. Eu acho que ela pode subsidiar várias coisas para nós uma revista assim, com 495 

todos esses dados que geralmente a gente não tem. Eu acho superimportante. Muitos aqui já 496 

tiveram acesso e se vocês entrarem no site do Observa vão encontrar muitos dados, só está 497 

com os dados desatualizados, mas eu acho ela de suma importância para nós e para Porto 498 

Alegre, porque tem todos os dados sobre os idosos de Porto Alegre. Neli Miotto, Bancos 499 

Sociais do Rio Grande do Sul: Quando tem puderes disponibiliza o link de acesso do site, 500 

por favor. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Sim, eu disponibilizo. Eu não 501 

sei como que eles estão trabalhando agora, mas eu acho que suma importância termos esses 502 

dados. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Depois nós temos a cada 2 anos 503 

um valor de R$ 5.000,00 para a impressão do folder do COMUI para que a gente possa levar 504 

para os eventos. Nós temos a confecção de placas para as entidades assistenciais do COMUI. 505 

Então, aqui a gente tem por ano ali, em 2022 a ideia era fazermos 80 placas, em 2023 mais 30, 506 

2024 mais 30 e assim sucessivamente, até termos todas as entidades assistências com placas, 507 

dizendo que são cadastradas ao COMUI. Depois temos as entidades privadas, aí temos um 508 

valor maior. Estamos fazendo a discussão do texto que vai nessa placa. Nós temos um valor a 509 

respeito do novo site do Comi, esse novo site, teoricamente, até dezembro estava pronto para 510 

ser colocado no ar, ele não foi posto e o recurso está, na verdade, alocado para isso. A minha 511 

pergunta é, como ele foi feito dentro da Prefeitura, dentro do poder público, nós teríamos essa 512 
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alocação do recurso? Verônica Pereira, Secretaria Municipal de Governança Local – 513 

SMGOV: Já foi até pago o ano passado. Não sai do recurso do Fundo, sai da Prefeitura 514 

mesmo. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Então, a gente pode suprimir 515 

esse recurso daqui? Verônica Pereira, Secretaria Municipal de Governança Local – 516 

SMGOV: Sim. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Então, eu vou suprimir, 517 

eu não tinha certeza. Depois vem a realização das conferências do idoso, para que a gente 518 

possa fazer as discussões, aí a gente tem R$ 5.000,00 para 2022, que eu acho que não vamos 519 

usar, aí ele vai para 2024. Aí sim a gente vai ter a possibilidade de organizar a conferência. 520 

Depois temos a realização de palestras e seminário para a população idosa, ele vai se 521 

intercalar, um ano o seminário, no outro esses eventos, onde temos R$ 5.000,00 de aporte. A 522 

gente precisa esse aporte caso precise fazer, não que será necessário. Depois temos as 523 

capacitações online para as entidades, que era o desenvolvimento de módulos para as 524 

entidades, esse valor também não vai ser usado em 2022, os R$ 30.000,00. Verônica Pereira, 525 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Nem tem mais tempo hábil. Neli 526 

Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Depois temos um valor decrescente para os 527 

outros anos. A gente mantém esses R$ 30.000,00 para o ano que vem pensar em um programa 528 

de desenvolvimento das OSCs e aí aumenta um pouco os recursos posteriores ou a gente 529 

deixa como está? Verônica Pereira, Secretaria Municipal de Governança Local – 530 

SMGOV: Sugiro passar os R$ 30.000,00 para o ano que vem, fazer uma distribuição 531 

daqueles valores para 2024/2025. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: 532 

Então, a gente deixa para o ano que vem e aporta R$ 10.000,00 para 2024/2025, pensando que 533 

serão só atualizações. Depois vêm atualizações, alterações, complementações de legislações e 534 

normas... Não sei, eu acho que estaria dentro do item primeiro, não tem razão de ser, porque é 535 

a estrutura das capacitações, entra no mesmo campo, digamos assim. Depois temos auditorias 536 

independentes. [Inaudível/interferência no áudio].  Alguma outra sugestão? É isso? Então, 537 

fechamos isso, depois fazemos as adequações. Podemos encaminhar para a SMDS com as 538 

demandas ali. Agora nós temos o informe da Verônica para encerrarmos. Verônica Pereira, 539 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Bom, queria informar que a partir 540 

da semana que vem vai ter um novo representante da SMGOV me substituindo no Conselho. 541 

Eu daqui 2 meses entro de licença e já estou me preparado, deixando algumas atividades. Dói 542 

deixar o Conselho, mas é necessário neste momento, realmente, estou um pouco 543 

sobrecarregada, preciso me desligar um pouco mais. Quero agradecer todo acolhimento que 544 
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teve aqui no Conselho desde quando entrei, tudo que aprendi com vocês. Quero deixar de 545 

coração mesmo o meu muito obrigada, porque todos aqui formaram um pouquinho mais da 546 

Verônica. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Mas depois tu volta com o 547 

Antônio. Verônica Pereira, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Vais 548 

demorar mais de um ano, mas quem sabe volto. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães 549 

Cristal: Volta sim! [Falas concomitantes]. José Paulo Giacomoni, Secretaria Municipal de 550 

Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: Parabéns! Em breve eu vou estar também me 551 

afastando com a aposentadoria e eu vejo a importância das pessoas que passam aqui pelo 552 

COMUI, que a gente deveria ter um espaço para essas pessoas continuarem tendo voz. Não é 553 

o caso da gravidez, lógico, mas no caso de idosos que já fizeram parte do COMUI e fazem 554 

falta aqui dentro com sua memória. Como o Sílvio, o Adão Vargas e outros... 555 

[Inaudível/interferência no áudio]. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: 556 

Verônica, nós aprendemos muito contigo, conseguimos entender todo o processo 557 

administrativo e com a tua entrada conseguimos agilizar muita coisa. Nós temos esse divisor 558 

sim do que o COMUI era antes de ti e depois de ti, a gente vai sentir muito mesmo, mas vem 559 

o Antônio, que a gente vai curtir bastante. Com certeza teu lugar está guardado aqui, porque a 560 

gente vai pedir a tua volta. A gente só tem a agradecer a tua participação aqui. Neli Miotto, 561 

Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Com essa despedida, podemos ir nos despedindo 562 

aqui? 563 

 564 

Nada mais havendo a ser tratado, foi encerrada a reunião da Plenária do Conselho 565 

Municipal do Idoso, às 16h30min, da qual foi lavrada a presente ata por mim, Patrícia 566 

Costa Ribeiro, sob o Registro nº 225257/2003 – FEPLAM, prevalecendo o princípio da 567 

presunção de veracidade.  568 


